
 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 

所有一切的因緣，都是剎那、剎那地不停流

動轉變，不可能恆久停駐於美好，也不可能永遠深

陷於悲慘。當明瞭這個道理時，面對著美好，你就

不會耽溺其中，長養自己的貪墮心，然後自欺欺人

地說：一切都是如此美好，不會有什麼大災難或意

外變故發生。 
 
同樣地，當你生活在困頓裡，或遭遇種種的橫

逆，也不會去自怨自艾：別人為什麼這麼順遂？而

我的人生就苦不完？真正了解佛法後，你會知道，

無論任何苦難，終將成為過眼雲煙，都一樣可以走

過，問題只是在於：你有沒有真正的修行？你有真

正的修行，就會如同心經上所言──度一切苦厄，

一切境界對你都不成問題。 
 

￭你為什麼念佛？ 
   
  事實上，淨土法門是最好的一個法門，只是很

多念佛人的心態、修行方向跟作為，常常不積極、

努力，導致淨土念佛法門為人詬病。例如有人說：

颱風來了，我們趕緊來念佛。念佛做什麼？求佛菩

薩叫颱風不要來啊！這是我們念佛的目的嗎？別說

是大部分人的散心念佛，求不來佛菩薩，就算是在

佛陀的時代，琉璃王要消滅釋迦族，佛陀雖然悲憫，

不忍自己的族人被殘害，兩次成功阻擋大軍的屠戮，

但到了琉璃王第三次發兵時，佛陀便不再阻撓了。

因為他清楚明白，因果業報，絲毫不爽。結果，琉

璃王把釋迦族所有的男人都殺了。 
 
佛陀為什麼救不了自己的族人？因為眾生自己

造的業，要自己去承擔。業力並非不可改變，但不

是求佛來替我們消除掉，不是信主就得救，不是信

佛就免災難，而是信佛依法後，從我們自己的懺悔、

反省、改過遷善之中，自然可以把罪業變小。 
 

￭承擔面對與淨化提升 
 
就像當你往湖裡扔一顆小石頭，哪怕它再小，

一定會沉到湖底。可是，儘管是千萬斤的巨石，只

要把它擺到大船上，它也不會沉到湖底。為什麼？

因為有船的承載力。就算所造的罪業似巨石龐大，

但懺悔力跟功德力，也能如同大船一般，承載負荷

它。巨石仍然在，所作業不亡，然而巨石不會沉湖，

業果不會成熟。 
 

  學佛、念佛不在於求佛菩薩為我們消除災難，

而是藉由佛法，指導我們如何去精進用功，然後面

對自己、面對果報業障、生死無常，我們都學會如

何去承擔、去轉變、去淨化提升，在種種的逆因緣

裡面，去成長自己真正的道業。 

拍照／江思賢 

真正的消業―― 

就算所造的罪業似巨石龐大，但懺悔力跟功

德力，也能如同大船一般，承載負荷它。巨石

仍然在，所作業不亡，然而巨石不會沉湖，業

果不會成熟。 

                            ――果如法師                     
                                           
 
 

有禪念， 

人生就沒殘念…… 

活動報馬仔～ 
祖師禪林網站—全新開幕! 
自本月起，禪林的所有網路資訊將由舊部落格轉移
至網路新家。新網站功能更齊全、資料更豐富，歡
迎前往瀏覽 www.changrove.org 

 


